

ILUSTRACION DE LA CORUÑA.

DIARIO DE LITERATURA, MERCANTIL Y AVISOS.

SUSCRICION.—En esta ciudad; 6 rs. al mes.—Para fuera; franco de porte, 7 rs.—Para Ultramar 34 rs. trimestre.—ANUNCIOS.—Precios convencionales.—
REDACCION y Administracion, calle de Acevedo número 80.

PARTE EDITORIAL.

CORUÑA 24 DE MARZO DE 1860.

NUESTRO FERRO-CARRIL.

En un suelto publicado en las columnas de la *Correspondencia de España* últimamente, vemos confirmada la grata noticia, adelantada ya por la *ILUSTRACION*, de que nuestro compatriota el Sr. D. Juan Florez habia verificado un depósito de 29.000 duros para pedir la subasta de la primera seccion del camino de hierro del *Principe D. Alfonso*, comprendida entre Palencia y Leon.

Nosotros, como todo buen gallego, no podemos mirar sinó con el mayor entusiasmo la pronta inauguracion de una obra que nos ha de poner en comunicacion en pocas horas con el resto de España y con el resto del mundo civilizado.

Anhelando que del mismo modo que va á subastarse dicha primera seccion se subasten dentro de breves instantes las restantes de la proyectada linea, suspiramos un dia y otro dia porque llegue el ansiado momento en que tras las ondulantes espirales de humo de una locomotora, rueden sobre los rails multitud de coches de viajeros y de wagones de mercancías.

Unanse todos los hijos de Galicia para tan noble é interesante empresa, que muy luego los provechos—provechos aun debatidos por espíritus egoistas ó miopes—han de superar grandemente hasta á las esperanzas mas alhagüeñamente concebidas.

Igual que la primera seccion leonesa, tengámos nosotros las nuestras, y Galicia, esta misma Galicia que parece resucitar de su muerte facticia y prolongada, se reirá á su vez de los que han osado prorrumpir an-

te su faz en una despreciativa carcajada (1).

La Coruña, mejor dicho, Galicia toda espera con ansia la llegada del Sr. Florez á su suelo natal, que de seguro se apresurará á corresponder á los generosos y multiplicados esfuerzos del coruñés de adopcion y ferrolano de nacimiento, representante en esta ocasion de las aspiraciones del pueblo gallego.

¡Ojalá que en el año de 61 resuenen las entrañas de la tierra á los poderosos golpes del obrero, que abre túneles por enmedio de las montañas, y construye viaductos al traves de los precipicios! Nuestra querida patria saludará con júbilo este grato suceso precursor de una nueva y venturosa era.

Dice tambien la *Correspondencia* que parece trata de estudiarse otro trazado, en competencia con el de Leon á Palencia, por el cual se ahorran próximamente 31 kilómetros y atraviesa el ferro-carril centros mas poblados y mas ricos. Aunque siempre buenas las competencias, quisiéramos que en esta ocasion se pesasen mucho, muchísimo, los intereses morales y materiales de entrambas comarcas, antes de adoptar una resolucion definitiva. A lo menos—como añade nuestro apreciable cólega madrileño—semejantes competencias demuestran que hay actividad y celo, cosas que nosotros quisiéramos ver reproducidas en Galicia.

Gonzalo Brañas.

(1) Hacemos referencia á cierto artículo, suelto, ó correspondencia, insertado en el *Irurac-bat* de Bilbao, pues de ninguna modo merece el título de *Crónica de la division vascongada* que presuntuosamente le da su autor. Si moja la pluma que hace gala de enristrar contra los mahometanos en tinta del color de la inicial con que firma (firma M...), medrados quedamos! no hay duda que *manchará* á nuestro país. Bien que tales manchas se limpian fácilmente con legia y jabon, por cuyo motivo no descenderá el que escribe estas líneas hasta conventirse en lavandero. El desprecio de nuestro país, y quizas el desprecio del suyo, basta para reducir el volumen de la tal *Crónica* á la nada de donde tan osadamente ha salido.

—¡Atenodoro.... Atenodoro...
—¡Si me amaras... huiríamos de aquí... Yo soy rico, Dios me dió riquezas que jamás podré gastar, é iríamos á Portugal... á cualquier parte donde nadie nos molestara, donde pudiera abrazarte á la luz del sol, en frente del cielo, buscando á Dios con mis ojos radiantes de amor...!
—¡Oh, Atenodoro...! ¡y mi padre... mi pobre padre!
—Tu padre... ¡Dios mío! tu padre nos seguiría mas tarde...
—¡El...! ¡pobre anciano al borde del sepulcro!
—Una vez al borde del sepulcro, bajaría á él contento y feliz, porque tu felicidad, de lejos, se reflejaría en su alma... ¡Oh, Aurea... Aurea... amame... y si me amas sígueme...! si nó... lo juro en nombre de Dios...
—Y se arrojó sacando las pistolas...
—Si nó... ¡me levanto la tapa de los sesos al pie de tu casa, para que mi sangre salpique las paredes, y la vista de mi sangre, y mi sombra ensangrentada no tedejedescansar jamás...!
—¡Dios mío!—esclamó Aurea mirando al cielo—¡perdonadme...!
—Y cavó de rodillas junto Atenodoro.
—¡Huirás conmigo, Aurea?
—¡Tú te has sacrificado una vez por salvar mi vida; justo es que yo me sacrifique á la vez por salvar la tuya...
—Luego... huirás conmigo ¿no es verdad, Aurea?
—¡Si, Atenodoro... huiré contigo...!
—Entonces... mañana á estas horas... aquí llegaré con un buen caballo con albardón, para que nos lleve á Lugo, y de Lugo á Francia...
—

IMPORTANTE.

Sabemos por buen conducto que S. A. R. el príncipe D. Alfonso se ha inscripto como accionista del camino de hierro que lleva su nombre, por la cantidad de un millon de reales.

SS. MM. figuran tambien en la lista por fuertes cantidades, del mismo modo que la alta nobleza y el Sr. D. Saturnino Calderon Collantes.

Una vez que podamos hacernos con las cifras oficiales, las reproduciremos gustosos en las columnas de la *ILUSTRACION*.

Coruñeses:

Eterno agradecimiento al príncipe de Asturias.

Seccion oficial.

Segun la *Gaceta* del 20 que tenemos á la vista, S.M. la reina y augusta real familia continuan en la corte sin novedad en su salud.

Contiene: varios telegramas del general en jefe de que ya dimos conocimiento á nuestros abonados.

—Ídem del comandante general de las fuerzas navales de operaciones y comandantes de los departamentos de Valencia, Barcelona y san Fernando, participando el movimiento de buques.

—Una providencia del consejo de estado.

—Estado detallado de las cantidades satisfechas por la prensa española por derechos de timbre, durante el mes de Enero último.

Boletín oficial del 23.—Parte detallado del encuentro ocurrido el 10 entre las tropas marroquies y el primer cuerpo de ejército, que insertamos en nuestro número de ayer.

—Conclusion del reglamento orgánico de ingenieros provinciales.

Continuacion de la lista de donativos.

Correo extranjero.

Paris 20.—El obispo de Orleans, monseñor Dupanloup, ha sido absuelto en el proceso de difamacion intentado por la viuda Bertin, sobrina de monseñor Rousseau.

Londres 20.—Mr. Kinglake ha pedido esplicaciones sobre el asunto de la Saboya. Lord John Russell rogó á la cámara que tuviese confianza en la conducta del

—A donde quieras, Atenodoro, con tal que vivas, y no trates de suicidarte.

El último Roade se inclinó en aquel instante, loco de alegría, sobre Aurea, y la estrechó en sus brazos, con frenesí. Fierabrás ladró en aquel momento...

Verderol, que se habia quedado en acecho, se acercó asustado junto á los dos amantes...

—¿Qué hay, Vicenzo?—preguntó Atenodoro.

—Pedro de Corbelle, que anda por aquí como si buscara algo...

A este nombre, Aurea huyó con Verderol hácia la casa de la escuela, y Atenodoro tomó el camino del Bocelo.

A los pocos pasos empezó á llover con fuerza, y la oscuridad se hizo mas terrible.

Atenodoro no se detuvo por eso, y siguió hácia Roade afrontando el chubasco y la lobreguez de la noche como si tal cosa.

—Era tan feliz!—
Fierabrás, por el contrario, apenas podia andar por el fango del camino, si no arrastrándose ó saltando como un sapo.

XVII.

PEDRO DE CORBELLE.

Ordes tiene unos sotos tan prolongadissimos de castaños, que llegan hasta Villamor y Hermora.

En todas las bellísimas encañadas de Ordes, aquellos altísimos y frondosos árboles estienden sus ramas de anchas hojas como un pabellon brillante de verdura.

FOLLETTIN.

64

EL ULTIMO ROADE.

POR

DON BENITO VICETTO.

XIV.

LAGRIMAS DE SANGRE.

llaman mundo, eso que llaman deberes los he dejado yo bailando contradanzas entre torrentes de armonías y entre torrentes de luz! Deja allí ese mundo: bien está allí. A nosotros nos sobran las armonías de nuestros valles, pacíficos y tranquilos, y esa luz que nos envía la luna y las estrellas, como una sonrisa pálida de la sonrisa amante de Dios!

—¡Oh! estás loco, Atenodoro! Si te oyesen...!
—Si me amaras, Aurea... si me amaras como yo te amo á tí, no dirías que estoy loco.

—¡Atenodoro! esclamó Aurea—no me hables así por Dios!

Y reclinó, ó mas bien escondió sobre el pecho del último Roade, su frente manchada...
—Si me amaras, Aurea; si me amaras como te amo, harías por mí lo que yo haría por tí, dejarías á Ibon, á quien no amabas... antes... como yo dejo á Macrina, á quien no amo ahora ni nunca!

ministerio, el cual dará esplicaciones al parlamento cuando llegue la ocasion oportuna.

Nápoles 20.—Reina agitacion en la frontera. A las cuatro de la tarde del 18 recibió el rey Victor Manuel al caballero Farini, encargado de presentarle el acta oficial de los votos de la Emilia, contestando el rey en los términos que espresa el siguiente extracto:

«Despues de haber visto, S. M. el rey Victor Manuel, que una manifestacion tan espontánea y universal confirma plenamente los anteriores votos de la asamblea de la Emilia y pone el último sello á las pruebas de orden y de sábia política que ha valido á esos pueblos la admiracion de Europa, el rey declara que acepta esos votos y que tiene por una gran gloria el contar en el número de sus súbditos á los habitantes de la Emilia.

S. M., añade tambien que, al anexionar á sus estados, no solamente las provincias de Parma y Módena, sino las de la Romaña que espontáneamente se han separado de los Estados-Pontificios, no tiene la mas remota intencion de faltar al respeto que se debe al jefe de la iglesia.

El rey declara, por el contrario, hallarse pronto, como príncipe católico y como príncipe italiano, á defender la independencia del poder espiritual, á contribuir á la conservacion del esplendor de la corte pontificia y á rendir justo homenaje á la alta soberania de su santidad.

Despues de espresarse de la manera que se ha dicho, Victor Manuel firmó el decreto de anexion, que fue en el acto refrendado por todos los ministros.

La Esperanza publica esta carta de su corresponsal de Roma:

Roma 10 de Marzo.—Me apresuro á comunicaros que dentro de breves dias la santa sede vá á fulminar la bula de excomunion contra el rey Victor Manuel. Este acto de rigor, resuelto desde el principio de las actuales complicaciones, y que despues se habia suspendido emplear, ha quedado resuelto hoy en vista de las disposiciones de la Cerdeña respecto de la Saboya.

Se me asegura tambien que la bula de excomunion no herirá solamente á la persona del rey de Cerdeña, sino que tambien comprenderá el mismo anatema á todos los que presenten á esos proyectos de usurpacion el apoyo directo ó indirecto, secreto ú ostensible de sus actos ó de su política.

Ayer circulaban aqui rumores sobre haberse mandado disponer 30,000 raciones en Bolonia para el cuerpo de ejército revolucionario que debe ocupar esa ciudad. De todos modos, es cierto que, tanto Liorna como Génova, han llegado á ser verdaderos depósitos militares, donde todos los dias se reciben cargamentos de armas y municiones.

En presencia de tan estranos y formidables preparativos de guerra, todo el mundo trata de investigar con temor cuales puedan ser los sangrientos conflictos de que aun se halla amenazado el mundo. Por de pronto nadie se atreve á asegurar que las últimas advertencias hechas al Piamonte por la Francia, por la Francia, que ella misma ha modificado su política por las advertencias que la han sido hechas por los demas gabinetes de Europa, conseguirán templar esa terrible sed de dominacion que atormenta al jefe del gabinete sardo.

Guerra de Africa.

Parte telegráfica.

Madrid 22 de Marzo.

«No ocurre novedad en el Campamento de Tetuan.»

—Campamento sobre Tetuan 11 de Marzo de 1860.

Puede decirse que en este mes no hemos conocido un solo día bueno en este hermoso clima de Africa; ya el levante azota nuestra costa con el aliento de un huracan y obliga á levar anclas á toda nuestra escuadra; ya es el poniente que viene del lado de tierra con tan violento ímpetu que desde la Aduana hasta fuerte Martin solo se descubren grandes remolinos de arena, como si hasta aquí llegara el soplo del Simoun. Ademas, aquí llueve con todos los vientos, de modo que hace ya dias que todos los campamentos son un inmenso pantano y apenas se puede dar un paso por ellos sin meterse en lodo hasta las rodillas. Será que el equinoccio empieza á hacernos sentir todo su poder, será que en este aborto de la naturaleza llamado Africa todo es descomunal y atroz; pero lo cierto es que la primavera, á la cual estábamos esperando como la mensajera del buen tiempo, empieza á anunciarse con muy malos auspicios.

De esta manera se comprende que las operaciones de nuestro ejército se hallen paralizadas, como que apenas ha sido posible verificar un solo desembarco en todo lo que llevamos de mes, y es un poco peregrino que los periódicos que ven en los partes oficiales cual es el estado del tiempo y del mar en estas

costas, en lugar de ilustrar la opinion y de moderar la impaciencia pública, procuren irritarla hasta poniéndose en contradiccion con las mismas consideraciones que desde el campamento les remiten sus corresponsales, que en este asunto son sin duda los mas competentes y autorizados. ¿Que es lo que se pretende con semejante conducta?

Que vengan, que vengan á Africa esos señores, que desde tan lejos dirijen con tan asombrosa rapidez y singular sabiduria las operaciones de nuestro ejército y entonces es muy posible que cambien de opinion, como seria casi segura que la rectificaran sobre otros puntos muy controvertidos recientemente por la guerra. Que apelen á la opinion de sus corresponsales en este campamento, cualquiera que sea su partido, y desde luego aseguro á Vds. que ni serán tan impacientes, ni tan inconsiderados conquistadores. Así la opinion, digo mal, esa febril impresion que parece formar una gran corriente que nos empuja á conquistar todo Marruecos, podria adquirir madurez, ilustracion, y no esponerse á errores funestísimos y á desengaños muy crueles, no para la gloria sino para la riqueza y engrandecimiento futuro del país.

—El capitán de coraceros del Príncipe, Sr. Frasqui, llevado de su indomable valentia, se adelantó un poco á su escuadron en la accion del 11, y viéndose envuelto por considerables fuerzas, sostúvose á pié, despues de muerto el caballo, contra un sin número de enemigos que le acometian, y de los que se defendió con la bravura de un leon, retirándole sus soldados con 44 heridas en su cuerpo.

Correo nacional.

La empresa de los ferro-carriles de Alicante á Zaragoza adquirirá muy pronto, segun parece, la propiedad del de Almansa á Valencia.

—El día 17 en la seccion de Alcira del ferro-carril del Mediterraneo ocurrió un suceso lamentable; un guarda frenos de los que iban en la máquina cayó á la via, y pasando los coches por encima le rompieron ambas piernas.

—La seccion del ferro-carril de Guadalajára á Jadraque, se abrirá muy pronto á la explotacion pública.

—En el consejo de ministros celebrado el lunes en Madrid, se trató de la cuestion de la demanda pacífica hecha nuevamente por los marroquíes: nada se sabe de positivo acerca de lo que en él se resolvió, pero de público se dice en Madrid el 20, que el 21 deberian empezar nuevamente las operaciones y así en efecto se deduce del parte publicado en la Gaceta del mismo día: lo que hay de cierto y esto podemos decirlo sin ninguna reserva porque las cartas todas del campamento vienen escritas en ese mismo sentido, es que los marroquíes se prestan indudablemente á concedernos toda clase de indemnizacion metálica por crecida que sea, pues á lo que no se avienen al parecer es á concedernos la plaza de Tetuan que á costa de sangre y de victorias hemos conquistado. El Día, periódico ministerial da á entender tambien en su artículo de fondo correspondiente al 20, que no es probable, que se haga arreglón alguno pacífico al menos en vista de la nueva demanda de los marroquíes: hé aquí sus palabras. «No creemos pues, aventurado el afirmar que mas bien que los arreglos propuestos ni de los preliminares solicitados por el enemigo, cuyos ardides ya no pueden sorprendernos, de las ventajas que alcancemos en nuevos triunfos y que nos promete la continuacion de la campaña, es de lo que debemos aguardar una paz digna de la guerra que tanto nos honra, y cuyo resultado nos ponga definitivamente á cubierto de sus malas artes, ó de las asechanzas á que recurren sin escrúpulo ni reparo los que ni una sola vez han podido arrancar peleando el laurel de nuestras banderas»

—Pasa ya de 6 millones el número de cartuchos para armamento rayado que el parque de artillería de Madrid ha remitido á Africa desde el principio de la campaña.

—Ya se han inaugurado los trabajos de la línea férrea de Badajóz á Ciudad Real.

—Ya han desembarcado en la ria de Tetuan las acémilas que quedaban todavia por embarcar en Algeciras.

—No cesa en Cadiz todavia el movimiento de los transportes y la llegada de viveres que con gran celeridad, y en considerables porciones, se trasladan á Tetuan para que el aprovisionamiento sea tan grande como reclaman las necesidades de la campaña, que tanto incremento va á tomar segun las últimas noticias de Madrid.

—Es posible que pasado mañana tengamos ya noticia de los primeros movimientos emprendidos por el grueso del ejército en esta segunda campaña.

—El martes por la tarde debieron salir de Madrid por el ferro-carril del Mediterraneo unos 214,000 cartuchos que el parque de artillería de la corte remite al ejército expedicionario.

—Los empleados de administracion de hacienda de Sevilla han concebido el pensamiento de proponer que todos los dependientes del mismo ministerio, dejen una mensualidad por una vez para la construccion de un buque de guerra.

—Entre nuestro ejército llamó la atencion el lujo con que se presentó la caballería enemiga en la accion del 11. En su mayor parte iba uniformada con asombrosa regularidad; vestia alquiceles morados y llevaba botas-estrivos, cuyo uso es frecuente entre las tropas marroquíes.

—En Berna acaba de ser fusilado un capitán de ingenieros acusado de haber entregado á los franceses un plano de las fortificaciones de aquella plaza.

—El juez de paz del pueblo de Cerbon (Soria) ha sido asesinado de un tiro.

—El total de los proyectiles gastados en el bombardeo de los dos puertos marroquíes, han sido de 3516 á saber;

281 granadas y 1185 balas en el bombardeo de Larache, y 458 granadas y 1382 balas en el de Avila.

—El vapor Marsella llegó á Málaga el 19 conduciendo 17 gefes y oficiales, 140 individuos de tropa, 17 hermanas de la caridad y 102 bultos de efectos.

—Al arsenal de la carraca llegó el 19 el vapor Leon con objeto de reponerse de algunas averias.

—El 20 segun nuestro corresponsal, no se hablaba de otra cosa en Madrid que de la excomunion acordada en Roma contra el rey Victor Manuel, y de la cual se habia hablado ya, aunque como de paso por algunos periódicos: hoy ya podemos comunicar algunos detalles importantes á cerca de este célebre acontecimiento: la amenaza de la excomunion es auténtica y se verificará en efecto tan luego como la tropas piamontesas entren en la Romania ó Victor Manuel acepte su anexion. Asegúrase que la ceremonia se celebrará en la iglesia de san Pedro de Roma con gran pompa asistiendo todos los cardenales. La iglesia será enlutada, el crucifijo cubierto con un velo, los blandones y las velas apenas encendidas se apagarán; una procesion general acompañada de todas las órdenes religiosas y monásticas en Roma recorrerá la ciudad recitando el Misere-re; y aun cuando se dice que Su Santidad será el que pronuncie la excomunion mayor, hay quien escribe de allí que la proclamará un cardenal delegado ad hoc. Uno de los mas terribles electos de esta excomunion será, que no solamente alcanzará á Victor Manuel, sino á todos los que directa ó indirectamente hayan contribuido á semejante estado de cosas ó asientan al pensamiento de la anexion: los excomulgados desde el momento en que recaen sobre ellos la terrible sentencia, se consideran fuera de la proteccion de las leyes, y arrojados como quedan del gremio de la iglesia no solo no les es permitido entrar en ningun templo, sino que debe mirarse como profanado el lugar donde pisen; á los cristianos les está prohibido darles agua á los excomulgados, y los súbditos del monarca se encuentran relevados del juramento de obediencia y fidelidad hacia su soberano. Reflexionando La España acerca de este asunto dice lo siguiente: ¿dormirá tranquilo Victor Manuel cuando se halle convencido de que no puede contar con otra fuerza que la material, y que se halla espuesto á la exaltacion de un italiano que no cree cometer un crimen al tomar venganza en la persona de un excomulgado? Esto por lo que hace al monarca sardo: en cuanto á Napoleón no le será muy provechoso el que Pio IX aparezca como víctima de una política contradictoria, y que en el memorandum se le presente como causante ó cómplice de todo lo sucedido.

—Los moros en sus nuevas proposiciones de paz, segun una carta de Algeciras, aceptan todas las condiciones que se les imponian.

—Las camaras portuguesas autorizaron el 14 la importacion de trigo y centeno extranjero hasta el 30 de Junio próximo.

—El gobernador civil de Oviedo habrá distribuido ya los 3,000 reales que el gobierno ha dispuesto se reparta entre los infelices vecinos de Onis, Cangas de Onis y Llanes, maltratados últimamente por un lobo rabioso.

—En Murcia ha empezado á publicarse un nuevo periódico, quincenal de ciencias, artes, intereses materiales y literatura, que lleva el título de La Revista Murciana y parece será órgano de la asociación libre-cambista para reforma de aranceles.

—La bula de excomunion contra el rey Victor Manuel estaba acordada ya á la fecha del 10, segun una carta de Roma recibida por La Esperanza; esta bula herirá, no solamente á la persona del rey de Cerdeña, sino á todos los que presten este proyectos de usurpacion el apoyo directo ó indirecto, secreto ú ostensible de sus autos ó de su política.

—Un general francés está ya en camino para Africa con objeto de estudiar las operaciones de nuestro ejército; este es Mr. Torrié á quien acompaña Mr. Lisson, quienes el 20 llegaron á Madrid en el correo de Bayona.

—De Algeciras se han enviado últimamente á Tetuan mas de 300,000 raciones con destino á los almacenes.

—Se ha encontrado en Tetuan un cajón que contenia gran número de hojas ya enmohecidas de cimitarras que llevan el sello de Nueva Granada 1843 y varios fusiles, algo viejos y al parecer de construccion inglesa.

—El periódico La España ha sido denunciado, segun parece, á instancias del general Turon, por los términos empleados al hablar del cuerpo que mandaba dicho general en la batalla del 4.

—La empresa constructora del ferro-carril malagueño, solemnizó la inauguracion de los trabajos distribuyendo 4,000 panes entre los pobres de aquella poblacion.

—La herida que uno de los oficiales bávaros que siguen al cuartel general recibió en la reñida batalla del 11 no ofrece ninguna gravedad.

Un día de estos publicará la Gaceta la ley de sanidad militar sancionada ya por S. M. la Reina.

—En la aduana de Tetuan y en la habitacion que ocupaba el famoso Ketib se han encontrado, segun dice el corresponsal de la Independencia belga, en el campamento, varias cartas interesantes escritas en árabe y firmadas por el no menos fausto cónsul inglés Mr. Drummond Hay, cartas que inmediatamente fueron puestas en poder del general O'Donnell, quien ya á su vez parece que las ha remitido al gobierno de S. M. En una de dichas cartas parece que Drummond Hay hace algunas observaciones á los marroquíes acerca de los límites actuales y tratado de ensanche de dicha plaza, y en la otra parece que les indica el medio eficaz de oponerse con ventaja á las armas españolas y hasta de derrotar al gran cristiano si ponen en práctica sus consejos: tambien parece que les da cuenta detallada, no solo de los elementos con que contábamos, sino de los que en adelante podríamos proporcionarnos: como se ve las intenciones de Drummond no podian ser mas benévolas hacia España; pero una de dos, ó sus consejos no valian dos cominos, ó el Ketib no los comprendió.

—Hasta ahora no se ha permitido al público madrileño acercarse mucho á los cañones, ni mucho menos copiar las inscripciones, pues hallándose espuestos á la entrada d

parque y cercados por una valla, desde esta no puede distinguirse ningún detalle. La Iberia del 20 ruega ya que se permita al público verlos y examinarlos de cerca: si esto se logra, nuestro corresponsal nos comunicará la descripción de todos ellos, seguramente.

—Teremos a la vista, dice *El Correo*, una comunicación del campamento, en la cual se asegura que de los reales del enemigo se han mandado emisarios a los jefes de todas las kábilas para que se presenten sin pérdida de tiempo en el Fondak, a fin de defender este importante paso.

Semejante determinación ha sido adoptada por efecto de la seguridad que Muley-Abbas tiene de que el general en jefe no detiene las operaciones militares.

Sección poética.

LA ILUSION.

DOLORA.

Se deshizo hoja tras hoja.

J. Puente y Brañas.

I.

¿Veis esa bruma dorada
que allá el horizonte vela,
ondulando cual la tela
con que una hurí va velada?

Es la imagen misteriosa
que á solas perdida lloro,
que deslumbra como el oro
y aroma como la rosa.

¿Veis ese abismo profundo
que no alumbraba luz del cielo?
Pues es que, deshecho el velo,
mirais tal cual es el mundo.!

II.

Así, al matar la congoja
la calma del corazón,
la flor de nuestra ilusión
Se deshace hoja tras hoja.

Cándido.

Coruña, 3 de agosto de 1839.

A MI AMIGO

DON PEDRO COUTO.

¿No recuerdas, amigo, aquellas horas
de ventura y placer, cuando reunidos
emociones de amor embriagadoras
gozábamos los dos..... gratos momentos,
ahora ya perdidos,
que solo dejan brotar en la memoria
los placidos, risueños pensamientos,
hojas del libro de tu grata historia?
Llegó por fin el suspirado instante
de mi partida, si..... mas á mi alma
si le es grato el partir... aunque distantes
muy luego nos hallamos
del punto donde estamos,
siempre fijo el recuerdo llevarémos
guardado en nuestra mente,
para dar con la dicha que gozamos
amante alivio á nuestro mal presente.

Manuel A. Corzo.

Sección de variedades.

Buques Mónstruos.

Como datos curiosos para un pueblo esencialmente mercantil y marítimo como es la Coruña, y como datos también dignos de fijar la atención de todo el mundo, vamos á ofrecer á los coruñeses en particular y al público en general los siguientes, relativos al número de buques mas gigantescos que surcan los mares, su longitud en pies y su cabida en toneladas. Los iremos mencionando por orden de mayor á menor estension, advirtiendo que algunos, aunque mas pequeños en longitud, admiten mas toneladas.

Great eastern (ahora Leviathan): 680 p. 49.000 t.
Adriatic: 390 p. 3.500 t.
Persia: 376 p. 3.300 t.
Niágara: 375 p. 4.580 t.
Himalaya: 360 p. 5.000 t.
Orlando: 337 p. 3.727 t.
Atrato: 336 p. 3.476 t.
General Almiral: 325 p. 6.000 t.
Royal Charter: 306 p. 2.720 t.
Great Republic: 302 p. 3.356 t.
Pensilvannya: 300 p. 3.241 t.
Arabia: 300 p. 3.402 t.
Asia: 280 p. 2.226 t.
Great Britain: 274 p. 3.500 t.
Duke of Wellington: 240 p. 2.400 t.
En suma, la enormidad de 69.428 toneladas.
Parece, segun tiempo ha viene diciéndose, que los

norte-americanos piensan construir un vapor de mayores dimensiones que el Leviathan. Nada tendria de extraño: los Estados-Unidos y la Gran Bretaña parecen empeñados en poblar de gigantes de hierro los mares.

De unos interesantes estudios que ha hecho el doctor Bemis de Kentucky, sobre las consecuencias de los enlaces matrimoniales entre consanguíneos, resulta:

Que el diez por ciento de los sordo-mudos, el cinco por ciento de ciegos, y cerca del quince por ciento de los idiotas acogidos en los diversos establecimientos hospitalarios de los Estados-Unidos, son el fruto de matrimonios entre los primos en primer grado. De 757 matrimonios entre primos hermanos, 236 habian dado sordo-mudos, ciegos ó idiotas.

De otros 483 matrimonios entre primos en primer grado, 151 tuvieron una prole enclenque y enfermeza.—muchos de estos matrimonios fueron infecundos.

Estos hechos son muy elocuentes; y en su virtud varios Estados de la Union, entre ellos el de Kentucky, han adoptado recientemente una ley que prohibe de una manera absoluta los casamientos entre primos y hermanos.

Si es exacto lo que dice un libro escrito en los Estados-Unidos, no es oro todo lo que reluce en aquel país. Desde 1810, la mortalidad ha hecho terribles progresos en Nueva York. En dicho año era de un individuo por 44 habitantes: en 1820 de 1 por 38: en 1830 de 1 por 35: en 1840 de 1 por 32 en 1850 de 1 por 30: y hoy es de 1 por 26. Este aumento en las defunciones, es una prueba dolorosa é irrecusable de la criminal negligencia de las autoridades municipales. Se vende leche cuyo consumo ha abierto mas tumbas, que las que han podido hacer abrir las epidemias mas crueles. Las frutas verdes y podridas, unas salchichas y embutidos, de los cuales es mejor no saber su horrible composición, carnes corrompidas vendidas y despachadas en los mercados; licores adulterados, conteniendo veneno en grandes dosis; todos estos elementos de muerte diezman la poblacion pobre de la gran ciudad. ¿Y qué hacen las autoridades para remediar todos estos graves males? Nada, dice el autor. El abuso de las bebidas alcohólicas, es en los Estados-Unidos el origen de la mayor parte de los crimenes que allí se cometen. Todas las ciudades americanas se parecen poco mas ó menos á Nueva-York. Allí no hay mas movil que el interés, allí no hay espíritu público, allí no existe este noble sentimiento que hoy como pocas veces agita en España todos los corazones.

Noticias locales.

HUÉSPEDES PRIMAVERALES.—Notamos con el placer del que está aguardando por la bella estacion como por el santo advenimiento, lo cual, por otra parte, nada tiene de extraño despues de las lluvias diluvianas de estos últimos meses, que las golondrinas, en su constante escursion de nuestros climas á otros climas lejanos, acaban de llegar á la famosa ciudad del vencedor de los Geriones, ó para que se entienda mejor á la Coruña.

Tras la vanguardia de esa inmigracion ánnua, no tardarán en arribar numerosas bandadas que desde luego pasarán á ocupar sus antiguos nidos hasta la época de las heladas, pues sabido es que la golondrina ama tanto su nido como el árabe su tienda.

La supersticion, pero una hermosa supersticion esta vez, deja intacto en las ciudades y en las campiñas el albergue de ese pájaro social, que busca con preferencia para anidar las moradas de los hombres, cuyas plantaciones, en su cualidad de insectívoro, protege y limpia de la multitud de insectos que viven devorando los afanes del agricultor, exactamente como ciertas gentes á costa de las personas honradas.

Bien vendidos los huéspedes primaverales!
MONÓLOGO Á LA LUZ DE LA LUNA.—Paquita, bella ojinegra y morena resalada, así á la luz de la luna decia noches pasadas:

A un pollo de pretensiones—le cae por mi la baba:—cuando lo miro, se rie;—cuando no, suelta las lágrimas.—A un gallo con espolones—le caí tambien en gracia:—si yo lo miro, está grave;—si no lo miro.... ¡qué rábía!—Yo no apetezco los pollos, sino puentes con salsa;—mas el pollo que me adora,—es pollo de circunstancias;—tres mil duros de renta,—es gran cosa.... ¡pecho al agua!—venga en buen hora el pollito —y el gallo en mal hora vaya.—Para este seré una ortiga,—y para aquel una malva.

Así á la luz de la luna—pensó Paquita con calma;—y desde entonces el mango—de sus escobas de palma —es ó caña de pescar,—ó bien látigo de caña.—¡Considera el buen lector—el uso que hará de entrambas! —¡Pobre gallo! ¡feliz pollo!—peces sois que pesca Paca:—el uno para morir,—y otro para echar en agua.

Movimiento marítimo.

PARTE DEL VIGIA DEL DIA 22.

El de la Puerta de la Torre manifiesta haber señalado el del Monte de S. Pedro:

El vapor de hélice Capricho, un bergantin del O, y una polacra goleta del N. E. españoles mercantes, entraron en este puerto. Otra idem del mismo rumbo, un bergantin inglés del N. mercantes y un bergantin goleta español del O. en el Ferrol. Tres idem, un bergantin del O. de los que se ignora su nacion, el vapor de hélice «Hamburgo» dos polacras goletas, una balandra, un quechemarin, españoles, que salieron de este puerto y otro francés del Ferrol mercantes, se dirigen al N. E.

Viento S. O. fresco, mar bella y horizonte oscuro.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Capricho, español, capitan D. J. Martin, de Cádiz, 80 toneladas, 16 tripulantes, cargamento aceite y otros, consignatario Santos.
Goleta Elutreh, inglesa, capitan Mtr. M. Baulte, de Cardiff, 160 toneladas, 8 tripulantes, cargamento carbon, consignatario Santos.

IDEM DESPACHADOS.

Quechemarin Baldomera, español, capitan D. P. Uluzaga, para San Sebastian, 18 toneladas, 6 tripulantes, cargamento azucar.
Quechemarin Juan José, español, capitan D. F. Longa, para Bilbao, 39 toneladas, 6 tripulantes, cargamento vidrios.
Quechemarin Donostierra, español, capitan Don R. Aldecoa, para Gijon, 28 toneladas, 4 tripulantes, cargamento aceite y otros.

BUQUES A LA CARGA.

Polacra goleta Dos amigos, español, capitan Don Rafael Vizcaino, para Rivadeo, 34 toneladas, 5 tripulantes.
Quechemarin Rosario, español, capitan D. Luis Fernádez, para Vivero, 19 toneladas, 5 tripulantes.
Polacra goleta San Pedro, española, capitan Don Pedro Ferreiro, para Santander, 87 toneladas, 10 tripulantes.
Pailebot, Juliano, español, capitan D. José Garico, para Luarca, 18 toneladas, 4 tripulantes.

PLEAMAR.

1.ª á las 4 y 36 minutos de de la tarde.
2.ª á las 4 y 56 minutos de la mañana.

BAJAMAR.

1.ª á las 10 y 48 minutos de la mañana.
2.ª á las 11 y 8 minutos de la noche.

SALE EL SOL.

A las 5 h. y 56 m. de la mañana.
Se pone á las 6 h. y 17 m. de la tarde.

SANTO DEL DIA.

San Agapito ob.

ULTIMA HORA.

Madrid 23 de Marzo de 1860.

«El General en Jefe dice con fecha de ayer á las 10 de la mañana desde el campamento de Tetuan: no ocurre novedad. Despues de haber reunido los medios posibles y luchar con el temporal que ha entorpecido el desembarco de efectos, emprenderé mañana las operaciones.»

Bolsa de Madrid del 22 de Marzo

3 p^o, consolidado, 44, 30.
Id. diferido, 34 65.
Amortizable.

Bolsa de Paris.

3 p^o, 68 30.
4 1/2, 95 95.

ESPAÑOLES.

3 p^o interior, 43, 1/4.
Amortizable, 14 3/8.

INGLESES.

Consolidado, 94, 5/8 á 3/4.

Por lo no firmado, el Secretario de la Redaccion.
Gonzalo Brañas.

Editor responsable D. Domingo Puga.

CORUÑA: IMPRENTA DE PUGA.—1860.

BOLETIN DE AVISOS.

ESTABLECIMIENTO DE PUGA.

Nuevo surtido de Camas de hierro, de latón y de unas y otras para niños, de todas clases: tambien las hay llamadas de campaña: butacas con ruedas forma de carruaje para mover enfermos ó impedidos dentro de casa y aun para la calle.
Perfumeria recién llegada, sumamente barata y buena, tambien se vende por onza á un real superior calidad.
Nueva remesa de crema de Cumin, Cumin Imperial y doble Cumin.
Buen Champagne de dos clases, uno y otro superiores.
Buen Moscatel Frontignan, legítimo la botella con tapon de cristal y corcho para no evaporarse, aunque no se consuma todo el líquido.
Buen Burdeos, diferentes clases.
Rico Jeréz. oro y ámbar.
Buen Rhin.
Cajas de bizcochos ó galletas inglesas.
Nuevo surtido de bombas, para sacar agua de pozos, completas su mecanismo muy sencillo y que pueden conducir el agua á grande elevacion por medio de tuberia.
Nuevo y variado surtido de papeles pintados para vestir habitaciones, desde el ínfimo precio de 2 1/2 reales pieza de diez varas de largo.
Calentadores por medio de agua caliente para los pies, muy útil por la comodidad que ofrece para casa y para viaje, los hay de dos clases.
Cafeteras de varias clases, para hacerlo con espíritu de vino y sin él.
Nueva remesa de bolas de marfil de primera calidad para villar, las hay de 13 onzas cada bola y de 11 onzas.
Papel de cartas de todas clases y tamaños, sobres id. id.
Piedras mármoles blancos de Italia para mesas y veladores labábos.
Lavatibas irrigadores, funcionan por sí solas, son las mejores de cuantas se han inventado hasta el dia: las hay tambien para viaje que se pueden acomodar en un bolsillo.
Para regalos: se ha recibido una buena coleccion de libros de misa con encuadernaciones de todo lujo y gusto, son de lo mas moderno, Cola líquida en frasquitos, sirve para pegar cristal, loza, madera y otros, es blanca.

NOVEDAD Y ELEGANCIA.

Elegantísimas y cómodas bolsas de viage con todo el ajuar necesario para caballeros.
Lindísimos escritorios para señoras, con todo el servicio para su tocador.
Cajas de papel para cartas, las cuales no necesitan sobres para su cierre.
Gran surtido de cristal alemán, cuyos precios son sumamente arreglados.
Libros de comercio, con forro de Gamuza y tela desde lo mas ínfimo, hasta lo mejor que puede trabajarse en su clase.
Grandiosos cuadros; imitacion del marfil, representando el Descendimiento, y el Calvario.
Cajas de todo gusto, para dulces y otros objetos.—Acedo número 80.

VENTA DE UNA CASA.

A voluntad de su dueño se vende la quinta parte de la casa núm. 49 de la calle de Espoz y Mina, de su espaciosa huerta y un rancho, que tienen comunicacion á la de la Estrella de esta ciudad. Su remate se verificará á la hora de doce del dia 27 del corriente mes de Marzo, en el despacho del escribano D. Francisco Chaves y Alcalde.

MEMORIAS SOBRE EL RIF,

SU CONQUISTA Y COLONIZACION.

Obra original, interesante, á las naciones civilizadas y en particular al ejército español.

Se vende en el establecimiento de Puga, á 6 reales ejemplar.

REGALO.

Las preciosas medallas que el Sr. Menard, de Burdeos, ha regalado con objeto de que su producto sea destinado para los heridos en la guerra de Africa y establecimientos de beneficencia, se hallan de venta al precio de 20 reales una, en la redaccion y administracion de este periódico, calle de Acevedo número 80.

PIRETOLOGIA RAZONADA,

POR EL DR. VARELA DE MONTES,

Un tomo en 4.º de 80 pliegos, se halla de venta á 30 rs. en los puntos siguientes:

Santiago, librería de los Sres. Calleja y Escribano.—Coruña, botica del Señor Villar.—Orense, botica del Sr. Nóvoa.—Lugo, botica del Sr. Rodriguez.—Pontevedra, botica del Señor Losada.

En cuyos puntos podrán recoger la obra los suscritores de Galicia, ya por sí, ya por medio de los Sres. Sub-delegados de Sanidad.

Madrid, librería del Sr. Baille Bailliery.

Los Sres. Profesores de las demas provincias de España que se hubiesen inscrito en Santiago, podrán tambien reclamar su ejemplar en Madrid ú otro cualquiera de los puntos citados, presentando la cédula que los acredite como tales.

Mediante á que muchos Profesores concurren á suscribirse despues que se suspendiera la suscripcion é impresa ya la lista que sigue á la Dedicatoria, continuará vendiéndose por ahora al mismo precio para todos en Madrid y provincias de Galicia, libre de porte hasta los puntos designados: despues se espenderá á 36 rs.